

“Terres de la Colombie, vous allez donc enfin retentir des louanges du saint nom de Jésus; la croix va s'élever de rive en rive sur un espace de mille lieues, que vont parcourir ces deux apôtres pour arriver à leur destination, et la parole de Celui qui a dit que ce signe adorable attirerait à lui tous les hommes va se vérifier à l'égard des pauvres tribus errantes vers lesquelles ils sont envoyés.”

Tout le long de leur route, en effet, les deux missionnaires plantèrent des croix aux endroits où ils s'arrêtèrent pour dire leur messe ou pour exercer leur ministère. Le 10 octobre 1838, ils célébrèrent le Saint Sacrifice sur le point le plus élevé des Montagnes Rocheuses. La descente à travers des défilés couverts de glace et de neige fut périlleuse. A l'endroit appelé Dalles des Morts, sur la rivière Colombie, deux barques chavirèrent et douze personnes furent noyées.

Le 24 novembre seulement, après un voyage de quatre mois et quatorze jours, MM. Blanchet et Demers arrivèrent à Vancouver. Les premiers, ils avaient porté les secours de la religion dans les postes situés sur les bords de la Saskatchewan.

L'établissement de cette mission comblait un des vœux les plus chers de Mgr Provencher; mais son zèle n'en fut pas ralenti ni diminué. A partir de ce moment, le prélat s'efforça de réaliser quatre projets importants: faire nommer un évêque dans la Colombie, ouvrir les grandes missions du Nord, introduire des religieux et des religieuses dans le Nord-Ouest, et se trouver un coadjuteur. La réalisation de ces projets occupera tout le reste de son existence.

Mgr Provencher et la mission de la Colombie—Arrivée des Soeurs Grises à la Rivière-Rouge—Les grandes missions du Nord-Ouest

La distance énorme qui sépare Québec de Vancouver n'exigeait pas moins d'une année pour l'envoi d'un missionnaire ou des secours qu'on lui adressait. Qu'on se rendit en Colombie par la voie de terre, en passant par la Rivière-Rouge, ou bien que, par mer, on allât doubler le cap Horn à l'extrémité sud de l'Amérique méridionale pour remonter ensuite l'Océan Pacifique, le temps exigé était à peu près le même et la dépense considérable. Voyant la difficulté qu'il y avait à soutenir la nouvelle mission, l'évêque de Québec eut la pensée d'en confier le soin à l'évêque de Saint-Louis, Etats-Unis, et même de se décharger de tout le Nord-Ouest en faisant ériger un évêché indépendant à Saint-Boniface. Un tel arrangement eût été pour Mgr Provencher une source de graves embarras. Le Bas-Canada lui avait fourni jusqu'alors tous ses prêtres et la plupart de ses ressources. Comment faire après la séparation? Le prélat écrivit à Rome pour prévenir le coup dont on le menaçait. Il insista auprès de Mgr Signay pour qu'il ne mît pas son projet à exécution et pour qu'il fît nommer un évêque en Colombie.

Comme le souhaitait Mgr Provencher, M. Blanchet fut nommé le 1er décembre 1848 évêque de Drasa et vicaire apostolique de l'Orégon.